
ВАЖНО  Исполнение 
поручений Президента 
РФ – на контроле

«СОЛНЕЧНЫЙ 
ПОЯС АЛАНИИ» 
ПРИВЛЕЧЕТ 
ТУРИСТОВ
Ход исполнения поручений 
Президента РФ обсудили в 
режиме видеоконференции 
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 
и заместитель министра 
экономического развития 
России Сергей НАЗАРОВ.

В.СЕВЕРНАЯ

В частности, речь шла о разработке 
мастер-плана нового туристического 
кластера на территории республики, 
предусматривающего обеспечение 
логистической доступности ключевых 
туристических точек и привлечение 
круглогодичного туристического по-
тока.

Генеральный директор АО «Кавказ.
РФ» Хасан Тимижев сообщил, что 
создание документа идет в два этапа. 
Первый предусматривает разработку 
концепции «Солнечный пояс Алании», 
которая будет представлена для рас-
смотрения уже в декабре текущего 
года. Второй этап – реализация непо-
средственно мастер-плана. Хасан Ти-
мижев также отметил активное участие 
в проводимой работе ответственных 
должностных лиц органов исполнитель-
ной власти Северной Осетии – первого 
заместителя Председателя Правитель-
ства РСО–А Мурата Агузарова и пред-
седателя Комитета по туризму Ацамаза 
Дзарахохова.

Обсуждалось и создание в Северной 
Осетии ряда медицинских учрежде-
ний по поручению Президента России. 
Центр медицинской реабилитации по-
явится в республике по системе госу-
дарственно-частного партнерства. Как 
отметил Сергей Меняйло, в настоящее 
время идет обсуждение условий кон-
цессии с готовым к сотрудничеству ин-
вестором. По вопросу создания пульмо-
нологического центра было отмечено, 
что проектно-сметная документация на 
будущий объект в настоящее время про-
ходит стадию получения положительно-
го заключения Главгосэкспертизы, а в 
Министерство здравоохранения России 
направлена заявка на получение фи-
нансирования в 2023-2024 годах.
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ. В этом году по 
федеральной программе «Борьба с онкологи-
ческими заболеваниями» нацпроекта «Здраво-
охранение» закуплено новое оборудование для 
республиканского онкодиспансера. Всего приоб-
ретено оснащения более чем на 74 млн рублей. 
Часть уже установили, остальная техника будет 
поставлена до конца года. Обновление матери-
ально-технической базы медучреждений – одна 
из приоритетных задач. 
♦  ДЛЯ НУЖД ГОСПИТАЛЯ. В Моздоке дей-

ствует полевой госпиталь, который оказывает 
экстренную помощь нашим раненым ребятам, 
воюющим на Украине, и в дальнейшем рас-
пределяет их по другим военным госпиталям. 
Местное отделение «Боевого братства» решило 
организовать для них сбор мужского белья, пред-
метов личной гигиены. Желающие помочь могут 
привезти необходимое во временный пункт сбора 
помощи в Территориальную избирательную ко-
миссию, расположенную по адресу: г. Моздок, 
ул. Ермоленко, д. 15. Обращаться с 9 до 18 часов, 
перерыв – с 13 до 14 час. Тел. 8(867-36) 3-11-02.
♦  УСПЕЙ ПОДАТЬ ЗАЯВКУ. 28 октября за-

канчивается прием заявок на конкурс Комитета 
РСО–А по туризму по предоставлению грантов в 
форме субсидий. Прием заявок в бумажном виде 
осуществляется по адресу Комитета в рабочие 
дни с 9:00 до 18:00 по местному времени и завер-
шается в 18:00 в день окончания приема заявок. 
♦   «ПУТЕШЕСТВИЕ В ЛЕГО-СТРАНУ». Под 

таким названием в Доме детского творчества 
Пригородного района состоялся мастер-класс. В 
нем приняли участие педагогические работники 
дополнительного образования из Ирафского, 
Ардонского районов и педагоги учреждений до-
полнительного образования г. Владикавказа. В 
творческом объединении «Марио» в достаточ-
ном количестве имеется оборудование LEGO-
конструктора. Дом детского творчества получил 
это универсальное наглядное развивающее 
LEGO-пособие по федеральному проекту «Успех 
каждого ребенка».
♦   ИМ НЕ БЫЛО РАВНЫХ .  Ансамбль 

«Цæхæртæ» Ногирского ДК во главе с руково-
дителем Гаянэ Шавердовой удачно выступил 
на Международном фестивале-конкурсе сце-
нического искусства «Восходящая звезда». 
Ногирские «звездочки» были вне конкуренции. 
Сразу в 7 видах номинации «Народный танец» 
коллектив получил дипломы и кубки лауреатов 
I степени и, как следствие – гран-при представи-
тельного форума. Солисты Алан Джабишвили, 
Алихан Дзугаев, Арсен Джатиев, Давид Дзуга-
ев, Камилла Кайсинова и другие юные танцоры 
продемонстрировали высокое мастерство. 
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 21 октября 

по республике ожидается облачная с прояснениями погода, дождь, 
местами сильный. Утром местами туман. Температура воздуха по 

республике 7–12, во Владикавказе – 7–9 градусов. 

«СО» приглашает
к телеэкрану

Строитель
и созидатель.
К 80-летию
Михаила Шаталова

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
25 26

ФОРУМ  Молодые педагоги родного языкаобмениваются опытом

И ЩИТ, И ОПОРА, И ЗЕРНО...

«Изучая родной язык, ребенок учит не условные звуки, а 
впитывает духовную жизнь народа. Родное слово объясняет 
ребенку окружающую его природу, знакомит с деятельностью 
и характерами людей, с обществом и его историей, дает 
представления и понятия о нравственности и эстетике. Язык 
– величайший народный наставник», – эти строки из доклада 
учителя осетинского языка и литературы Аланской гимназии, 
победителя Всероссийского профессионального конкурса 
«Лучший учитель родного языка и родной литературы-2022» 
Яны БЕКОЕВОЙ во многом отражают значимость проводимого 
впервые форума молодых преподавателей родных языков и 
родных литератур СКФО.

Мадина МАКОЕВА 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

На два дня Северная Осетия стала 
площадкой для уникального по своей 
семантике мероприятия, которое объ-
единило более 200 педагогов родного 
языка из семи субъектов Северного 
Кавказа. И это – не просто локальный 
форум. Он открывает серию аналогич-
ных конференций, которые пройдут в 
каждом федеральном округе по иници-
ативе Министерства просвещения РФ.

«Мы не случайно первый форум про-
водим именно во Владикавказе. Все 
знают, что именно в Северной Осетии 
некоторое время назад впервые введе-
на в действие уникальная для России 
модель полилингвального образования. 
Именно вы позволили тиражировать эту 
модель, в рамках которой мы говорим о 
параллельном изучении русского, род-
ного и иностранного языков. И этот опыт 
чрезвычайно важен, – подчеркнула
и. о. директора Федерального институ-
та родных языков народов Российской 

Федерации, доктор филологически наук, 
профессор Лариса Маршева. Она от-
метила, что Кавказ представляет собой 
уникальное соцветие народов, культур и 
языков, не просто мирно уживающихся, 
но еще и обогащающих друг друга. А 

потому так важно не просто сохранить 
это наследие, но и развивать его. Чему, 
в том числе, будет способствовать и 
данный форум.

(Окончание на 2-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ

Какие виды спорта надо развивать в Осетии?
Тамерлан НОГАЕВ, тренер по 

спортивной гимнастике:
– Думаю, в республике мало вни-

мания уделяется спортивной гим-
настике. Большого труда требует 
отыскать помещение для занятий 
этим видом спорта. При этом воз-
никают часто непонятные ситуа-
ции, связанные с вопросами арен-
ды, а имеющиеся договоренности 
сплошь и рядом нарушаются.

Еще одна проблема – отсутствие 
условий для занятий гимнастикой. 
Чтобы проводить тренировки при-
ходится серьезно вкладываться в 
оборудование, не имея гарантий 
продолжения здесь работы. В то 
же время интерес к спортивной 
гимнастике у нас огромный. Роди-
тели приводят детей. Но, к сожале-
нию, часто приходится их огорчать, 
когда по той или иной причине усло-
вия для занятий отсутствуют.

Т. АЛЕКСАНДРОВ, г. Влади-
кавказ:

– Очень бы хотелось, чтобы в 
Осетии возродился автоспорт. 
Помню, в советские времена наши 
ребята из команд «Дарьял» город-
ского таксопарка, республиканско-
го ДОСААФ регулярно участвовали 
во всесоюзных, зональных автогон-
ках, ралли «Медведь», «Золотое 
кольцо» и др. И очень часто стано-
вились призерами, а то и чемпиона-

ми. Мне самому дважды довелось 
выступать на республиканских 
этапах зональных первенств по 
авторалли. К сожалению, побе-
дителем не стал, но адреналином 
зарядился надолго!

Елена ШАТАЛОВА, начальник 
отдела по делам молодежи и 
спорта АМС Моздокского района:

– Мы, как и вся республика, 
развиваем традиционно вольную 
борьбу, футбол, художественную 
и эстетическую гимнастику, дзюдо, 
тхэквондо, волейбол, баскетбол. Но 
хотелось бы   еще развивать боль-
шой теннис, фехтование. Легкой 
атлетикой у нас занимаются охотно, 
но на соревнования регионального 
уровня выезжают в соседние реги-
оны – из республики приглашений 
нет. С появлением в ФОКе у нас 
плавательного бассейна появи-
лось много желающих заниматься 
плаванием. Хотелось бы развивать 
этот вид спорта, он просто жизнен-
но необходим!

Святослав ПОРУБАЕВ, предсе-
датель Федерации парашютного 
спорта РСО–А:

– В советское время наш авиа-
спортивный клуб гремел на всю 
страну. Была установлена мас-
са мировых рекордов, воспитаны 
десятки спортсменов-летчиков, 
парашютистов. На данный момент 

все обстоит несколько иначе, все 
не так просто: техника морально 
устарела, требуется либо капиталь-
ный ремонт, либо ее обновление. 
Поэтому для совершения прыжков 
или выполнения разрядов, а также 
на соревнования нам приходится 
выезжать за пределы республики. 
Мы очень надеемся, что в ближай-
шее время ситуация изменится, для 
этого ведутся переговоры с раз-
личными инвесторами. Мы хотим 
вернуть республике былую славу 
в этом виде спорта.

Вадим ТАМАЕВ, IT-специалист:
− Считаю, что нам надо больше 

развивать зимние виды спорта – 
лыжи, сноуборд. У нас же есть для 
этого Цей и Дигория. Также необхо-
димо больше развивать фигурное 
катание и хоккей. А что касается 
спортивных объектов, хотелось, 
чтобы у нас в городе открылись тре-
нажерные залы, где можно всем 
желающим бесплатно заниматься. 
Есть площадки с тренажерами, 
но погода не всегда позволяет их 
использовать. Для этих целей, ко-
нечно, нужно помещение.

Азамат КОЧИНОВ, г. Беслан:
– Я думаю, что все виды спорта 

хороши. Правда, сердце мое болит 
за шахматы. Да, у нас в республике 
много положительных изменений: 

победы наших юных земляков, ре-
конструкция шахматного клуба на 
ул. Ленина, занятия в школах... 
Только ощущение, что занимаются 
этим спустя рукава. Внук ходит 
в 7 класс: на уроках физической 
культуры их «учат» шахматам. По-
чему в кавычках? Да потому, что 
дети особо ничего там и не узнают. 
Все азы древней игры мы разо-
брали с ребенком вместе, дома. 
Хочется, чтобы чиновники от власти 
обратили внимание  на развитие не 
только физических способностей 
подрастающего поколения, но и 
интеллекта. В СССР это хорошо 
понимали. Поэтому нация была 
крепкой и телом, и духом!

Зарина КАБИСОВА, журналист:
– Недавно открыла для себя 

пейнтбол. Одним из главных пре-
имуществ игры является коммуни-
кация, т.е. умение взаимодейство-
вать с командой, а также навык 
принятия правильных решений в 
стрессовых ситуациях. К сожале-
нию, для многих этот вид спорта 
остается незнакомым до сих пор. 
Да и специальных площадок, ос-
нащенных всем необходимым, не 
так много. Хотелось бы, чтобы в 
будущем пейнтбол развивался 
наравне с такими популярными 
видами спорта у нас в республике, 
как борьба и футбол.

КОНФЕРЕНЦИЯ Ведущие эксперты 
в области хирургии поделились своим 
опытом, рассказали о современных 
возможностях, эволюции методов лечения

НОВОЕ ВРЕМЯ ДИКТУЕТ
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Зарина КАБИСОВА

Вчера в актовом зале Северо-Осетинской 
медицинской академии открылась общероссийская 
научно-практическая конференция «Хирургия в 
условиях нового времени». 

Инициатором проведения научного форума является заведу-
ющий кафедрой хирургических болезней № 2 СОГМА, главный 
хирург Северо-Кавказского федерального округа Валерий Тоти-
ков, организаторы – Российское сообщество хирургов, Российское 
сообщество эндоскопических хирургов и СОГМА.

(Окончание на 2-й стр.)

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.



Новое время диктует новые возможности
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)
Главный спонсор – глобальная 

специализированная фармацев-
тическая компания Vifor Pharma.

С приветственной речью к 
участникам конференции об-
ратился министр здравоохра-
нения РСО-А Сослан Тебиев. 
Он поблагодарил организато-
ров и гостей за то, что нашли 
возможность присутствовать 
на столь важном форуме и рас-
сказать о своих достижениях. 
Ректор Северо-Осетинской го-
сударственной медицинской 
академии Олег Ремизов также 
выразил признательность участ-
никам конференции и отметил 
актуальность принципов военно-
полевой хирургии в наше непро-
стое время. 

Программа мероприятия 
была предназначена для ши-
рокого круга врачей, чья про-
фессиональная деятельность 
связана с диагностикой и лече-
нием различной хирургической 
патологии. 

Ведущие отечественные экс-
перты в области хирургии го-
родов Москвы, Владикавказа, 
Самары, Казани, Ростова-на-
Дону, Санкт-Петербурга и др. 

собрались для того, чтобы об-
судить актуальные вопросы, а 
главное – поделиться опытом с 
коллегами. «Нынешняя конфе-
ренция крайне важна. Прежде 
всего – это обмен опытом, со-
вершенствование новых ме-
тодов диагностики и лечения 
больных. Спикеры расскажут о 
своих достижениях и успехах. 
Это отличная возможность для 
остальных внедрить что-то но-
вое в свою работу, опираясь на 
их пример», – отметил доктор 
медицинских наук, профессор, 
специалист «высшей» квалифи-
кационной категории по специ-

альности «колопроктология» 
ФГБУ «ГНЦК им. А.Н. Рыжих» 
Александр Кузьминов. 

Актуальность встречи подчер-
кнул и Валерий Тотиков: «По-
добные конференции важны, 
потому что врач должен учить-
ся на протяжении всей жизни, 
работать над собой, делиться 
и перенимать опыт у коллег. 
Только так он сможет расти и 
развиваться».

В первый день участникам 
были представлены лекции по 
актуальным вопросам: неот-
ложная хирургия и хирургия по-
вреждений, колоректальная хи-

рургия, абдоминальная хирургия 
и многое другое. 

Сегодня конференция про-
должит свою работу. Учитывая 
актуальность ознакомления 
гражданских хирургов с принци-
пами военно-полевой хирургии 
и хирургии повреждений, от-
дельная секция конференции 
будет посвящена этим вопро-
сам. О злободневности темы 
свидетельствует и название 
научно-практической конфе-
ренции – в условиях проведения 
специальной военной операции 
на территории Украины, угрозы 
террористических актов хирур-
гия становится одним из востре-
бованных направлений, посколь-
ку современные методы ведения 
боевых действий, к сожалению, 
являются особо травматичными. 

Своим опытом гражданской 
системы хирургической помощи 
в условиях боевых действий по-
делился с коллегами врач из г. 
Луганска А. Торба. А А. Колес-
ников из многострадального г. 
Донецка расскажет об особен-
ностях оказания анестезиолого-
реанимационной помощи в граж-
данских лечебных учреждениях 
раненым в условиях военного 
конфликта. 
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ВЛАСТЬ  В республике 
реализуется ряд мероприятий 
в рамках национальных проектов 
и государственных программ

Срывов быть 
не должно

Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО провел 
совещание с членами кабмина, на котором 
рассматривались вопросы реализации 
мероприятий по строительству, 
реконструкции и капитальному 
ремонту объектов 2022 года в рамках 
национальных проектов и госпрограмм.

И.БЯЗРОВА

Как доложил министр строительства и архитектуры РСО–А 
Константин Моргоев, до конца года планируется завершить 
целый ряд объектов строительства, реконструкции и рестав-
рации – школы, детские сады, учреждения здравоохранения, 
спорта, культуры. Вместе с представителями подрядных 
организаций, которые также присутствовали на мероприя-
тии, участники совещания детально рассмотрели каждый 
из объектов.

Сергей Меняйло в очередной раз обратил внимание, что 
срывов в реализации мероприятий в рамках национальных 
проектов и государственных программ быть не должно. А с 
подрядчиками, которые не выполняют свои обязательства 
в установленные сроки, необходимо прекращать совмест-
ную работу с применением положенных административных 
штрафов.

– При заключении контракта вы берёте на себя определён-
ные обязательства, которые должны соблюдать. Подходы к 
работе нужно выстраивать так, чтобы вовремя выполнять 
обязанности, которые вы сами на себя возложили. И не под-
водите людей, которые ждут завершения работ в те сроки, 
которые мы им обещаем, – заключил руководитель региона.

ДОРОГИ Завершается подготовка 
федеральных автотрасс Северного 
Кавказа к зимнему сезону

Главное – 
безопасность 
движения
ФКУ Упрдор «Кавказ» в целях обеспечения 
безопасного и бесперебойного движения 
в зимний период на федеральной сети 
Ставрополья, Кабардино-Балкарии, Карачаево-
Черкесии, Северной Осетии, Ингушетии, Чечни 
и Дагестана задействует более 800 дорожных 
рабочих и 516 единиц спецтехники. 

Милана ТХАМОКОВА, 
пресс-секретарь ФКУ Упрдор «Кавказ»

В составе дорожной техники: 254 комбинированные дорожные ма-
шины, 61 автогрейдер, пять роторных снегоочистителей, 85 экскавато-
ров и погрузчиков, 16 бульдозеров, 42 колесных трактора, а также 53 
единицы вспомогательной техники. Для контроля производства работ 
и повышения оперативности действий машины подключены к системе 
навигационно-диспетчерского контроля «Дортранснавигация» на базе 
системы «ГЛОНАСС». Для дорожной техники, а также отдыха рабочих 
и механизаторов оборудовано 60 теплых стоянок (боксы и ангары) и 
55 отапливаемых помещений.

Против зимней скользкости на 51 пескобазе заготавливают песко-
соляную смесь. На сегодняшний день подготовлено 155 тысяч тонн 
ПСС, что составляет 90% от необходимого объема. В случае воз-
никновения экстремальных погодных условий дорожники применят 
противогололедные материалы с высокой концентрацией соли – до 
50%. Специалисты отдела контроля качества ФКУ Упрдор «Кавказ» 
на базе сертифицированной дорожной лаборатории проводят ис-
пытания образцов материалов на соответствие физико-химическим 
и технологическим характеристикам. Продолжается заготовка ма-
териалов для устранения возможных деформаций и повреждений 
дорожного покрытия в зимний период. На участках автомобильных 
дорог, подверженных воздействию снежных наносов с прилегающих 
территорий, планируют устройство снегоудерживающих сооружений. 
Полностью завершат подготовку до 1 ноября 2022 года.

К холодам подготовили искусственные сооружения и системы во-
доотвода. В семи регионах СКФО это 503 мостовых сооружения, 13 
тоннелей, пять противолавинных галерей, 33 надземных и подземных 
пешеходных перехода, а также 2 964 водопропускные трубы.

В целях отслеживания температуры воздуха и поверхности асфаль-
тобетонного покрытия, а также скорости и направления ветра на под-
ведомственной сети установлено 85 дорожных метеостанций. Сотруд-
ники ФКУ Упрдор «Кавказ» ведут круглосуточное взаимодействие с 
Управлениями МЧС, ГИБДД и ФГБУ «Северо-Кавказское управление 
по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды».

Круглосуточный телефон диспетчерской службы ФКУ Упрдор 
«Кавказ»: +7 (8793)33-11-59.

Общая протяженность обслуживаемых ФКУ Упрдор «Кавказ» феде-
ральных автомобильных дорог составляет 2877,5 км в семи субъектах 
Российской Федерации. В том числе, 270 км – в Республике Северная 
Осетия – Алания.

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР СООБЩАЕТ 
Да, забыли про овраги…

Не в ладах 
с экологией
На сельхозугодиях недалеко от села 
Майского Пригородного района 
обнаружены многочисленные нарушения 
земельного законодательства, а также 
очаги захламления.

Соб. инф.

В сентябре 2022 года Северо-Кавказским межрегиональ-
ным управлением Россельхознадзора  проведено выездное 
обследование земельного участка, расположенного недалеко 
от с. Майского. 

Установлено, что часть участка на площади 6,2 га покрыта 
высохшими остатками сорной растительности. Северная и 
восточная части обследуемого участка имеют овражно-ба-
лочный рельеф общей площадью 34,5 га, покрытый древесной 
и травянистой растительностью. Глубина оврагов колеблется 
от 20 до 40 м, а вдоль их границы наблюдаются признаки 
ветровой эрозии. Южная часть участка вспахана. Вдоль 
северной границы вспаханной части участка на протяжении 
720 м выявлено захламление строительными и бытовыми от-
ходами. Общая площадь захламления составляет 7000 кв. м. 

Правообладателю земельного участка управлением Рос-
сельхознадзора объявлено предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных требований.

ПАРЛАМЕНТ  На повестке – проекты республиканских и федеральных 
законов, законодательные инициативы

БОЛЬШЕ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ
Вчера под председательством Таймураза ТУСКАЕВА состоялось 
заседание совета парламента. Депутаты рассмотрели более 
четырех десятков вопросов повестки дня.

Всеволод РЯЗАНОВ

Почти половину из них – 20 составили 
проекты республиканских законов, осталь-
ные вопросы – это проекты федеральных 
законов, законодательных инициатив и 
обращений парламентов других регионов 
страны в федеральные органы власти, а 
также организационные вопросы работы 
парламента.

Ко второму и окончательному чтению 
парламентом его Совет рассмотрел и одо-
брил три законопроекта. Это изменения в 
ряд законов, среди которых закон о миро-
вых судьях и вознаграждении приемных 
родителей. Последний из названных до-
кументов предусматривает увеличение 
вознаграждения с 2,5 тыс. руб. в месяц на 

одного ребенка до размера прожиточного 
минимума на ребенка в нашей республике.

В первом чтении на рассмотрение парла-
мента Совет одобрил 14 законопроектов, 
среди которых изменения в Конституцион-
ный закон о главе республики. Остальные 
вносят изменения в законы об админи-
стративной ответственности, доходах глав 
местного самоуправления, межбюджетных 
отношениях, управлении госсобственно-
стью, градостроительной деятельности, 
недропользовании, коэффициенте рынка 
труда и в ряд других законов.

Особым социальным звучанием отлича-
лись следующие законопроекты. Измене-
ния в транспортном налоге отменяют его 
уплату Героями Советского Союза, России, 

кавалерами трех степеней ордена Славы и 
рядом других льготных категорий граждан.

Сразу три законопроекта повышают 
уровень социальной защиты детей-сирот, в 
том числе, в обеспечении их жильем. Пред-
ставляя последний законопроект, министр 
труда и соцразвития Алина Айдарова со-
общила, что он устанавливает такой вид 
поддержки, как жилищный сертификат. Он 
будет выдаваться гражданам старше 23 лет 
из расчета 33 кв. м жилья по текущей сто-
имости 1 кв. м, утверждаемой Минстроем 
РФ. Сегодня она составляет 50,7 тыс. руб. 
и ежеквартально индексируется. Правом 
на получение сертификата в республике 
обладают 620 человек.

Комментируя законопроект, Таймураз 
Тускаев отметил, что расширение способов 

решения жилищной проблемы детей-сирот 
улучшает их положение, и депутаты и ор-
ганы власти должны и дальше совместно 
искать новые пути, так как, несмотря на 
выделение жилья, очередь на него из детей-
сирот продолжает расти.

Также совет парламента поддержал из-
менения в закон о поддержке социально 
слабозащищенных граждан при догази-
фикации индивидуальных домов. Размер 
субсидий на эти цели повышается с 57 до 
97 тыс. руб. При этом Таймураз Тускаев 
распорядился включить депутатов в ко-
миссию министерства по установлению лиц, 
имеющих право на такую меру поддержки.

В нулевом чтении Совет одобрил три 
законопроекта: об изменении границ ряда 

муниципальных образований, изменениях 
в законе об ответственном отношении к 
животным и в ряде других законов.

Совет парламента также одобрил отчет 
правительства об исполнении текущего 
бюджета в первом полугодии. При этом 
Таймураз Тускаев отметил, что депутаты 
должны более активно участвовать в раз-
работке главных финансовых документов 
республики, глубже вникать и более кри-
тично подходить к анализу их исполнения.

Из 11 федеральных законопроектов 
особым социальным звучанием выделялись 
следующие. Совет поддержал изменения 
в законе о защите детей от вредоносной 
информации, относящие к ней пропаганду 
образа жизни «чайлд-фри», то есть со-
знательного отказа от рождения детей в 
браке.

Также Совет поддержал изменения в за-
коне об охране здоровья, направленные на 
усиление финансирования лечения орфан-
ных заболеваний и обращения парламентов 

других субъектов страны в федеральные 
органы власти по аналогичной проблеме 
в отношении целого ряда других тяжелых 
наследственных и приобретенных хрониче-
ских заболеваний.

Совет также поддержал изменения в 
законодательстве, укрепляющие права 
детей-сирот.

Законопроекты представили руководи-
тели профильных комитетов Аслан Черче-
сов, Александр Тавитов, Георгий Остаев, 
Елена Князева, Олег Качаров, Лариса Ре-
вазова, Мурат Кисиев и Георгий Джиоев.

Совет парламента также одобрил повест-
ку дня предстоящего пленарного заседания 
парламента и рассмотрел некоторые другие 
вопросы.

ВСТРЕЧА  Северная Осетия – 
Карачаево-Черкесия: связи крепнут

Перспективы 
сотрудничества
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО и Глава 
Карачаево-Черкесской Республики 
Рашид ТЕМРЕЗОВ обсудили вопросы 
перспективного сотрудничества двух 
северокавказских субъектов.

А. ИВАНОВ

Встреча состоялась на территории Моздокского района, 
куда Рашид Темрезов прибыл навестить военнослужащих 
КЧР, проходящих соответствующую подготовку на базе одной 
из воинских частей района.

Речь между главами субъектов шла о возможности межре-
гионального взаимодействия и обмена опытом в различных 
направлениях социально-экономической сферы, а также 
обсуждались вопросы укрепления культурных и историче-
ских связей.

В ПАРТИЯХ «Единая Россия» 
мониторит

Почем 
бронежилет?
Рейды по специализированным точкам продаж 
проходят при участии и работников партийной 
приемной, и волонтеров Северо-Осетинского 
регионального отделения Всероссийской 
общественной организации «Молодая гвардия 
Единой России».

21 сентября 2022 года Президент РФ Владимир Путин объявил о 
проведении частичной мобилизации в России. В связи с этим возник 
повышенный спрос на одежду и снаряжение для военных, продаю-
щихся в специализированных магазинах (военторгах), и отмечен рост 
цен на эти товары.

В целях контроля цен на данную продукцию в региональной обще-
ственной приемной председателя партии «Единая Россия» Д.А. Мед-
ведева организована «горячая линия» по приему звонков граждан, 
касающихся темы завышенных цен на одежду и снаряжение для 
военных. Обращения жителей республики принимаются по телефону: 
+7 (8672) 54-24-47.

Также работники партийной приемной и волонтеры МГЕР присту-
пили к мониторингу цен на товары в военторгах. 19 октября прошел 
первый совместный рейд, в рамках которого единороссы посетили 
четыре торговые точки во Владикавказе.

– Мониторинг цен проводится по определенным категориям това-
ров. Это стандартная базовая форма, спальные мешки, теплые берцы, 
термобелье, штаны со спецзащитой и т.д., – рассказал руководитель 
Северо-Осетинского регионального отделения Всероссийской обще-
ственной организации «Молодая гвардия Единой России» Сармат 
Шавлохов. – В ходе рейда серьезных нарушений мы не выявили.

Как отметила специалист по работе с гражданским обществом 
Региональной общественной приемной председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева Алена Увижева, мониторинг цен на одежду 
и спецснаряжение для военных будет проводиться регулярно.

– Наша задача заключается не только в том, чтобы выявить те-
кущие нарушения, но и не допустить незаконного повышения цен в 
будущем. В случае выявления нарушений мы будем готовить соот-
ветствующие обращения в ФАС, – подчеркнула она.

И щит, и опора, и зерно...
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
И, действительно, не просто так акцент в 

мероприятии сделан на молодых педагогов, 
которые являются как настоящим, так и буду-
щим, причем не только системы образования, 
но и страны в целом. И особому месту учителя 
родного языка и литературы в мире будущего 
было посвящено пленарное заседание, в ко-
тором выступили представители всех делега-
ций. Содержание докладов в очередной раз 
продемонстрировало, что родной язык – это 
не просто средство общения народа, а фун-
дамент, на котором строятся культура, тра-
диции, воспитание, формируются ценности.

«Форум может и должен стать источником 
вдохновения для молодых педагогов, которые 
бы переняли какие-то интересные практики, 
у которых бы появилось желание создать 
профессиональные сообщества и ассоциации 
как дополнительный ресурс для своего роста 
и развития», – считает учитель осетинского 
языка и литературы школы № 4 г. Беслана, 
член Ассоциации «Учитель года РСО–А» 
Мадина Джериева, которая в своем высту-
плении рассказала об активной методической 
работе членов Ассоциации и ярких примерах 
уже реализованных проектов. Например, на 
Всероссийской летней школе «Учитель года» 
педагоги родного языка представили восемь 
мастерских, способствующих погружению в 

мир национальной культуры Северной Осе-
тии. Так, на станциях «Амранырухс», «Не Боги 
горшки обжигают» и «Традиционный женский 
костюм» состоялись практические занятия по 
использованию осетинского орнаментального 
искусства при выжигании на деревянном кру-
ге, изготовлении чаши «Уацамонгæ» и деко-
рировании рукава осетинского национального 
женского костюма».

К слову, погрузиться в национальную само-
бытность могли и гости нынешнего форума 
– Минобрнауки РСО–А, СОРИПКРО, СОГПИ 
и коллектив гимназии «Диалог» об этом по-
заботились. Яркие экспозиции, выставка 
художественной и учебной литературы, не-
обычные мастер-классы, живые скульптуры 
по сюжетам известных осетинских полотен 
– все это стало увлекательным прологом к 
не менее увлекательной содержательной 
части мероприятия. Мастер-классы молодых 
педагогов для обмена опытом и авторскими 
методиками постепенно перешли в работу 
секций, которой был посвящен второй день. 
Участники обсудили и имидж молодого учи-
теля родного языка и родной литературы, 
и создание Ассоциации молодых педагогов 
родных языков и родных литератур, и об-
разовательные проекты для сохранения 
языков. Столько животрепещущих, акту-
альных и острых вопросов! Но еще больше 

– неравнодушных учителей, который готовы 
брать на вооружение новаторские подходы, 
интегрировать различные формы работы, 
перенимать лучшие практики, чтобы достичь 
эффективности в своей сложной, но важной 
миссии – передать знания родного языка и 
литературы младшим поколениям.

«Сегодня родным языкам уделяется боль-
шое внимание! Причем не только со стороны 
государства. Я, как педагог, могу отметить 
тягу к изучению родных языков как у детей, 
так и заинтересованность в этом родителей. 
И вместе мы проделываем немалый объем 
работы, – поделилась учитель балкарского 
языка и литературы из г. Нальчика Зухра 
Терекулова. – Нынешние реалии способ-
ствуют нашему сплочению. А что может нас 
объединить сильнее, чем родной язык? Он 
сегодня и наш щит, и наша опора, и наше зер-
но, которое мы сеем для будущего урожая».

Порой нам кажется, что мы излишне па-
тетичны в разговорах о родном языке. По-
верьте, нам – кажется. Ведь только поднимая 
его на высшую ступень в своем сознании, мы 
можем по-настоящему заботиться о нем и 
беречь. А молодые педагоги, которые стали 
первооткрывателями серии значимых фору-
мов, станут самыми верными помощниками 
в сохранении и развитии родных языков и 
литератур. 

Выставка для хирурговВыставка для хирургов
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По вопросам размещения 
рекламы и платных 

объявлений обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

СЛЕД НА ЗЕМЛЕ   Добрую память о себе оставила в сердцах учеников и коллег 
талантливый педагог М. Г. Татраева 

ЭТО ГОРДОЕ СЛОВО – УЧИТЕЛЬ
Настоящий учитель во многом становится для ребенка таким же близким 
человеком, как родители. Именно своему педагогу дети порой доверяют тайны и 
проблемы, которые никому не решаются рассказать. А он должен найти нужные 
слова, направить, объяснить, помочь, подсказать, подбодрить или пожалеть. 
Стать для своих воспитанников путеводной звездой, освещающей им дорогу в 
жизнь… 

Одной из таких профессиона-
лов, учителей от Бога была вете-
ран труда, отличник просвещения 
РСФСР, заслуженный учитель СО 
АССР, учитель математики СОШ 
№1 г. Владикавказа Маликат 
Габолаевна ТАТРАЕВА. Ровно 
год назад перестало биться ее не-
равнодушное сердце.

Маликат Габолаевна отдала 
делу воспитания детей более 40 
лет, прошла нелегкий трудовой 
путь, воспитала не одно поколение 
учеников. Она оставила глубокий 
след в их сердцах, открыла им 

дорогу к знаниям, помогла найти 
место в жизни и стать достойными 
людьми.

Математика – царица всех наук. 
М.Г. Татраева очень любила свой 
предмет и заряжала своей любо-
вью детей. Дополнительные заня-
тия, нулевые уроки, факультативы 
и математические кружки… Все 
это терпеливо и бескорыстно про-
водила опытный педагог только 
для того чтобы ученики хорошо 
усвоили материал. 

«Удивительный, любимый, за-
мечательный педагог, она была для 

нас и наставником, и другом», – с 
уважением и нежностью говорят о 
Маликат Габолаевне те, кого она 
учила, отдавая частичку своего 
сердца. Справедливая, чуткая, 
внимательная она пользовалась 
огромной признательностью роди-
телей и учеников, безграничным 
уважением коллег. Пусть эта ис-
кра любви и доброжелательности 
навсегда останется в ваших благо-
дарных сердцах!

От имени семьи выражаем 
огромную благодарность всем, 
кто помнит ее. 

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии вопросы 
частично й мобилизации можно 

задать по номеру 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, 
набрав номер, граждане могут получить 
подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь 
нажать кнопку 1, после чего голосовой 
помощник переадресует ваше обращение 
нужному оператору. Специалисты 
уже определены и готовы оказать 
консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать 
вопросы по теме с 23 сентября. За это время поступило 
более 400 звонков.

Правительство страны совместно с минобороны собра-
ли более 100 типовых вопросов от граждан о частичной 
мобилизации и по каждому подготовили разъяснения. 
Подробную информацию можно получить и на портале 
«Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не до-
веряйте слухам и непроверенной информации», – под-
черкнул вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во 
всех российских регионах. По словам вице-премьера, 
службы постоянно проверяются, также фиксируется 
среднее время ожидания ответа. Совместно с ОНФ про-
водятся выборочные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мо-
ниторят социальные сети и СМИ, чтобы предупредить 
появление фейков о частичной мобилизации, которые 
уже можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир 
Путин объявил о частичной мобилизации в стране. Указ 
был подписан в тот же день. По словам главы государ-
ства, в рамках частичной мобилизации призыву под-
лежат лишь граждане запаса – в первую очередь те, у 
кого есть опыт.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.

Похоронные 
принадлежности 

с доставкой.

ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

 ПРОДАЮ 
 ÄÎÌÀ 

  ДОМОВЛАДЕНИЕ общ. пл. 
147,3 м2, на з/у 9 сот. на углу ул. 
Серобабова/Чапаева, 53/68 – 2,5 
млн руб. Тел. 8-938-861-27-65.

  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! З/У 24 СОТ. (все 
коммуникации) в пос. В. Згид 
(рядом расположен арт-объект 
«Танцор») – 1,8 млн руб. Торг. 
Тел. 8-905-488-15-20.

 

  ПРИВАТ. КАПИТ. КИРПИЧ-
НЫЙ ГАРАЖ в центре г. Влади-
кавказа на углу ул. М. Горького/
Лермонтова, полн. пакет доку-
ментов – 800 тыс. руб. Торг. Тел.: 
98-61-28, 97-04-32, 8-918-828-61-
28. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ
  Л Е К С А Н - « П О Л И Г А Л Ь -

Т Е П Л И Ц Ы - П Р О Ф Н А С Т И Л -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДОСТОКИ; КА-
ФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ; МРА-
МОРНУЮ КРОШКУ, КОМПО-
ЗИТНУЮ АРМАТУРУ РАЗНЫХ 
ДИАМЕТРОВ. Цены снижены 
до 30%. Дост. Обр.: ул. Х. Мам-
сурова, 60 (р-н спорткомплекса 
«Юность»), тел.: 51-37-37, 8-928-
861-54-02, 8-989-133-50-51.

 КУПЛЮ 
  1-КОМ. КВ. во Владикавказе 

до 2 млн 600 тыс. руб. Тел. 8-989-
035-86-88. 

  2-КОМ. КВ. до 2 800 000 руб. в 
г. Владикавказе. Тел. 8-905-488-
15-20. 

  З/У в СНО г. Владикавказа. 
Тел.: 98-61-28; 97-04-32, 8-918-
828-61-28.

  СРОЧНО! ДОМ и КВАРТИРУ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧА-
СТОК в п. В. Фиагдоне. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе.  Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  1-КОМ. КВ. во Владикав-
казе на длительный срок со 
всеми удобствами до 13 тыс. 
руб./мес. Тел. 8-988-398-46-23.

 СДАЮ 
  2 КОМНАТЫ (ремонт, мебель, 

бытовая техника, кухня, ванная) 
в частном доме в пос. Заводском 
– 10 тыс. руб. + коммунальные ус-
луги. Тел. 8-918-822-05-24.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГА-
ЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 50, 
тел. 8-918-826-41-39.

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕВА-
ЮЩИМИ УЧАЩИМИСЯ С 1 ПО 5 
КЛАССЫ ПО ЛЮБОЙ ПРОГРАМ-
МЕ. Результаты гарантирую. Тел. 
8-989-130-37-68.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА   О главном. Важном. Вечном

ПИШИ, ПОЭТ!
«Когда потеряют значенье слова и предметы, На землю для их обновленья приходят поэты», – так писала 
в одном из своих стихотворений Новелла Матвеева. Разговор о роли поэзии в современном мире состоялся 
в средней общеобразовательной школе №42 им. Х. Мамсурова г. Владикавказа. Уже больше десятка лет 
педагогический и ученический коллективы дружат с Национальной научной библиотекой республики: 
учащиеся организованно посещают мероприятия, проводимые главной библиотекой Северной Осетии, а 
библиотекари, в свою очередь, проводят в школе интересные вечера. 

Наталья СКОБЕНКО

Так,  на днях в актовом зале 
школы по приглашению учителей-
словесников высшей категории 
Ирины Михайловны Пагаевой 
и Людмилы Владимировны 
Королевой состоялась встреча 
учащихся 6–7 классов с главным 
библиографом инновационно-мето-
дического отдела ННБ, заслужен-
ным работником культуры РСО–А, 
членом Союза писателей России 
и Российского союза профессио-
нальных литераторов, поэтессой 
и переводчиком Натальей Влади-
мировной Куличенко.

Одни люди хотят (и могут!) пи-
сать стихи, а другие их читают и 
находят в них отклик своим чув-
ствам.  Вы только представьте себе 
на минуту нашу жизнь без поэзии 
– без поздравлений к праздникам, 
без песен, без летящих строчек по-
этов золотого и серебряного веков, 
современных авторов…. Это будет 
наверняка очень скучная и серая 
жизнь без эмоций, выраженных 
обычными  буквами на бумаге, без 
той доли мистики, когда одни и те 
же слова, но написанные в опреде-
ленном порядке, могут тронуть вас 
до слез или вызвать смех… Стихот-

ворения воспринимаются сердцем, 
чувством, так же, наверное, как 
и музыка. И каждый человек по-
своему ощущает их красоту, нахо-
дит что-то свое, необходимое его 
внутреннему миру. Поэзию можно  
сравнить с лодочкой, которая по-
могает нам уплыть от пошлости, 
серости и скуки в мир красоты и 
вдохновения. Многое – главное, 
важное, вечное – дано сказать 
этому миру настоящему поэту. И 
многое же требуется  от читателя, 
чтобы он сумел понять совершен-

ное стихотворение и отличить от 
несовершенного. Поэтому так важ-
но, чтобы процесс общения поэтов 
и читателей всегда был живым, 
непосредственным, частым, де-
лающим духовную жизнь гораздо 
богаче, осмысленней  и радостней.

Что думает сам поэт о своем 
творчестве, о роли поэзии в жизни, 
о том, что же это такое – поэзия, 
почему вот уже много лет она вол-
нует человеческие сердца, в чем 
ее тайна? Как пишутся стихи, что 
способствует началу стихотвор-

чества? Каким был первый опыт 
сложения слов в стихи? По какому 
поводу? Какие у гостьи любимые 
поэты и писатели? Что она посо-
ветует почитать школьникам? Эти 
и многие другие вопросы звучали 
на встрече с Н.В. Куличенко от За-
урбека Газданова, Георгия Раз-
мадзе, Алины Гуриевой, Альяны 
Зураевой и многих других ребят, 
а учащиеся 6-х классов Аделина 
Джиоева, Астемир Абаев, Марк 
Джанаев, Алана Базрова и 7 «г» 
Агунда Тайсаева и Георгий Гуса-
лов порадовали слушателей и го-
стью декламацией стихотворений 
Коста Хетагурова на осетинском 
и русском языках (учителя осе-
тинского языка А.Г. Хумарова и 
А.В. Дарчиева).

Из разговора с поэтессой ребята 
поняли, что простота создания 
стихотворения кажущаяся, обман-
чивая, а поэтическое творчество 
– это труд упорный, тяжелый, тре-
бующий не только вдохновения, 
но и отдачи всех душевных сил. 
И если стихи созданы именно та-
ким образом, то они  непременно 
найдут своего читателя – и тогда 
произойдет чудо: соприкосновение 
душ людей…

О ПОДДЕРЖКЕ    Это не болезнь, а генетическая особенность

СОЛНЕЧНЫЕ ДЕТИ
Ежегодно в октябре – проводится месячник осведомленности о синдроме Дауна. С этим диагнозом 
рождается каждый 700-й младенец. Это связано с довольно частой генетической особенностью – наличием 
лишней хромосомы. Именно в октябре принято развеивать мифы и стереотипы, связанные с этим 
синдромом: родители, СМИ, организации, которые занимаются поддержкой таких людей, стараются делать 
это особенно активно в это время. 

Зарина КАБИСОВА

Именно с этой целью в 
2017 году была создана 
организация «Время пере-
мен», первая и единствен-
ная в республике, создан-
ная родителями детей с 
синдромом Дауна.

«Идея создания организа-
ции «Время перемен» при-
шла ко мне после того, как 
я сама лично столкнулась 
с этой темой. Когда моему 
сыну было около года, я по-
няла, что у нас в Осетии нет 
ничего для таких особенных 
детей. Тогда я подумала, 
что было бы неплохо нам, 
родителям, объединиться, – 
говорит директор организа-
ции и по совместительству 
мама ребенка с синдромом 
Дауна Альбина Котаева. 
– Мы хотели, чтобы мамы 
не боялись, не стеснялись 
диагноза своего ребенка, 
напротив, разрушали все 
известные стереотипы, и, 
наконец, показали всему 
миру, что они такие же дети, 
как и все остальные». 

Это настоящая семья, 
главной задачей которой 
является социализация сол-
нечных детей, да-да, имен-
но так их называют. За 5 
лет работы организация по-
казала, что они могут, как и 
все остальные сверстники, 
учиться, общаться, дружить, 
выступать на сцене, ходить 
в детский сад, школу, а 
потом и на работу, найдя 
свое место в жизни. «Все 
эти годы мы обращались в 
разные инстанции, ведом-
ства по дополнительному 
образованию. Для нас были 
открыты кружки во Двор-
це детского творчества. 
Теперь дети занимаются 
танцами, лепят из глины, 
познают театральное ма-

стерство. Помимо этого 
при Северо-Осетинском 
педагогическом колледже 
есть ансамбль «Артхурон». 
Его руководитель, Георгий 
Бестаев, уже 4 года безвоз-
мездно учит наших детей 
танцевать. Также ходим в 
модельное агентство Юлии 
Алексановой «Almast mod-
els». Наши детки являются 
моделями и представите-
лями этой школы. Не раз 
выезжали с показами», – 
говорит директор «Времени 
перемен».

Сегодня эта организация 
объединяет 135 семей. Од-
ной из них является семья 
Мкртчян (на фото). 

У Сирануш и ее мужа Гур-
гена трое детей. Старший 
сын Саркис, дочь Эмма и 
младший Артем.

Эмме 15, и она особенная. 
Нет, не только для своих 
родных и близких, но и для 
всех остальных, ведь у нее 
синдром Дауна. Она, как и 
многие другие дети, роди-
лась с одной лишней хро-
мосомой, но это абсолютно 
не мешает ей жить и уж тем 
более не мешает семье всем 
сердцем любить ее.

Во время беременности 
супруги ни о чем и не подо-
зревали: все УЗИ были иде-
альны, врачи говорили, что 
все хорошо, ребенок здо-
ров. Эмма родилась на 8-м 
месяце беременности. «Че-
рез день врачи сообщили, 
что у ребенка сидром Дауна. 
Я не знала, как реагировать, 
поскольку до этого не имела 
никакого представления об 
этом диагнозе, не встреча-
ла людей с этим синдромом, 
не читала об этом», – вспо-
минает Сирануш. От врачей 
сразу поступило предло-
жение оставить ребенка, 
однако, молодая мама сра-

зу отбросила этот вариант. 
Сработал инстинкт защиты 
своего чада, в голове ни-
как не укладывалось, как 
можно отказаться от своей 
кровинушки. 

Через пару месяцев, уз-
нав больше информации 
о синдроме Дауна, стало 
легче дышать. «Я поняла, 
что все будет хорошо, мы со 
всем справимся, – говорит 
мама Эммы. – Часто в голо-
ве мелькали вопросы «а за 
что?», «а почему?», но потом 
понимаешь, что все имен-
но так, как и должно было 
быть». Различные курсы, 
массажи, уроки у логопеда 
– все это стало частью жиз-
ни семьи Мкртчян. Также 
посещали много праздни-
ков и утренников, органи-
зованных учреждениями 
соцзащиты. На одном из 
таких мероприятий и про-
изошло знакомство с Аль-
биной Котаевой, а вместе с 

тем и организацией «Время 
перемен». Она научила не 
бояться, ведь когда ты по-
нимаешь, что не один такой, 
все кажется не таким уж и 
страшным.

Сейчас Эмме некогда ску-
чать, ведь у нее множество 
увлечений. В свои 15 лет она 
занимается танцами, ходит 
на плавание и в самую на-
стоящую модельную школу. 
Везде есть свои достиже-
ния. Также девочка очень 
любит кукол, ухаживает за 
ними, как самая настоящая 
мама. 

Сирануш признается, что 
никогда не чувствовала и 
не видела какого-то нега-
тивного отношения к своей 
дочке. Эмма удивительный 
ребенок: невероятно ра-
достная, добрая, ласковая, 
открытая и очень общитель-
ная, а самое главное – она 
окружена огромной любо-
вью и заботой со стороны 
родных. Она словно лучик 

солнца озаряет все про-
странство вокруг себя.

Ничего не бояться, не 
пытаться вытянуть ребен-
ка за уши на один уровень 
со сверстниками, а просто 
поймать тот волшебный 
момент, когда можно про-
сто любить и наслаждаться 
этим чувством – главный 
совет, который дала мама 
девочки всем родителям, у 
которых должен родиться 
или уже родился ребенок 
с синдромом Дауна. «Эмма 
дала мне прочувствовать 
каждый этап своего взрос-
ления, за что я ей очень 
благодарна», – с улыбкой 
говорит Сирануш.

Важно знать и понимать, 
что в рождении ребенка с 
синдромом Дауна родители 
не виноваты. Он не зависит 
от материального статуса, 
от образа жизни и здоро-
вья родителей. Солнечный 
малыш может родиться в 
любой семье.

ПРОЕКТ

Спорт для 
всей семьи
В Северной Осетии благодаря 
государственно-частному 
партнерству появится 
новый физкультурно-
оздоровительный комплекс, 
строительство которого 
начнется в 2023 году. Объект 
будет располагаться в районе 
ул. Хадарцева и ул. Морских 
пехотинцев. К слову, он 
пока единственный в СКФО, 
предполагающий отдых и 
времяпрепровождение для 
всей семьи. 

Залина ГУБУРОВА

Во время пресс-конференции ми-
нистр физической культуры и спорта 
Сослан Кочиев рассказал о том, что 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс «Клеверспорт» стал проектом-
участником федерального проекта 
«Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)».

«Ровно год назад мы побывали на фо-
руме «Россия – спортивная держава» в 
Казани, где обсуждались основные на-
правления развития спорта в стране на 
год. На одной из стратегических сессий 
речь зашла о проекте «Клеверспорт», 
который был успешно реализован в 
Набережных Челнах благодаря госу-
дарственно-частному партнерству 
– это строительство спортивно-оздоро-
вительного комплекса. И он нас очень 
заинтересовал тем, что, во-первых, это 
проект универсальный, во-вторых, фи-
нансово устойчивый. Ознакомившись 

с показателями реализации, мы убеди-
лись в эффективности проекта. Тогда 
и обратились к самим реализаторам. 
Получив исходную информацию, по 
возвращении в Осетию стали думать, с 
кем возможно было бы подобный про-
ект реализовать». 

По словам министра, были прове-
дены несколько встреч с предприни-
мателями, представителями минэко-
номики и минспорта, маркетинговые 
исследования в сфере фитнес-услуг, 
на следующем этапе частный партнер 
изъявил желание принять участие в 
проекте, им оказался известный в Осе-
тии предприниматель и меценат Вадим 
Бердиев (генеральный директор ООО 
«Подкова»). 

«Мы шли уже по готовым лекалам, 
был заключен договор франшизы с 
реализатором проекта в Набережных 
Челнах, поэтому нам были переданы и 
сам проект, и финансовая модель, плюс 
пообещали поддержку в подготовке 
кадров. В результате кропотливой 
работы мы вышли на конкурс, который 
проводило Министерство спорта Рос-
сии», – рассказал Сослан Кочиев. 

Одним из проектов, прошедших от-
бор для предоставления субсидии из 
федерального бюджета (соглашение о 
государственно-частном партнерстве), 
стал физкультурно-оздоровительный 
комплекс «Клеверспорт» во Влади-
кавказе.

Как рассказал Сослан Кочиев, новый 
комплекс планируется открыть в 2025 
году. Он будет включать открытый и 
закрытый бассейны, 11 разных бань, 
от турецкого хамама до финской сауны. 
Плюс к этому здесь будут оказываться 
спа-услуги. Кроме того, в комплексе бу-
дут располагаться различные залы для 
кардио, силовых и других тренировок. 
Предусмотрено бесплатное время для 
занятий старшей возрастной группы и 
людей с ограниченными возможностя-
ми здоровья, детей-сирот и детей из 
малообеспеченных семей. Бесплатное 
время будет отведено и для сборных ко-
манд республики, олимпийцев и ветера-
нов спорта. Также проект предполагает 
гибкую систему скидок для различных 
слоев населения.

Каковы же бонусы от реализации 
проекта? 

Создание объекта массового спорта 
во Владикавказе позволит сделать зна-
чительный шаг в достижении целевых 
показателей федеральных проектов. 
«Реализация проекта увеличит долю 
средств из внебюджетных источников в 
общих расходах на физическую культу-
ру и спорт в Северной Осетии на 11,4%. 
Кроме того, количество систематиче-
ски занимающихся спортом увеличится 
на 7000 человек в год. Единовременная 
(нормативная) пропускная способность 
спорткомплекса – 160 человек за сме-
ну, и до 2000 человек – в день. Помимо 
вышеперечисленных плюсов, проект 
имеет еще один: появится около 90 но-
вых рабочих мест с заработной платой 
для сотрудников от 40 000 рублей, что 
значительно выше среднемесячной 
заработной платы по региону. Налого-
облагаемая база, отсутствие нагрузки 
на региональный бюджет, отсутствие 
необходимости создания новой штат-
ной сети, пространство для работы 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства (питание, дополнитель-
ные услуги), новое место притяжения 
для жителей и гостей республики, его 
удобное месторасположение – все это 
тоже, несомненно, бонусы проекта», – 
отметил министр.
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УТЕРЯННЫЙ
диплом Б № 659426, регистра-

ционный № 411, выданный в 
1998 г. средним профессиональ-
но-техническим училищем № 7 
(ныне – ГБПОУ «Владикавказ-
ский многопрофильный техникум 
имени кавалера ордена Красной 
Звезды Георгия Калоева») г. Вла-
дикавказа на имя ПОРТНОВА 
Евгения Евгеньевича, считать 
недействительным.
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Внимание!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата – от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный 
пакет.

Тел. 8-928-685-32-47.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., 

хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого
ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 

ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÎÉ  ÊÎÌÏÀÍÈÈ
требуются:требуются:

• ВОДИТЕЛЬ САМОСВАЛА;
• ВОДИТЕЛЬ АВТОБЕТО-
    НОСМЕСИТЕЛЯ (миксер);
• ВОДИТЕЛЬ МАНИПУЛЯ-
ТОРА;
•  Э К С К А В А Т О Р Щ И К -
БУЛЬДОЗЕРИСТ;
• МАШИНИСТ БАШЕННО-
ГО КРАНА.

ТЕЛ.: 8-919-425-07-59.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет! Ñ 1 ïî 31 îêòÿáðÿ 2022 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ÂÅÐÕÎÂÍÛÉ ÑÓÄ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÈ 
ÑÅÂÅÐÍÀß ÎÑÅÒÈß – ÀËÀÍÈß
объявляет конкурс на замеще-

ние вакантной должности госу-
дарственной гражданской службы

• секретаря судебного заседа-
ния отдела обеспечения судо-
производства по уголовным 
делам. 

Более полная информация о 
конкурсе на официальном сайте 
Верховного суда РСО–А  http://
vs.wlk.sudrf.ru или в отделе го-
сударственной службы и кадров, 
тел. 53-83-31.

СТАРТ ДАН    Успехи обучающихся 
технического объединения радуют

«Альтаир» впереди
В Правобережном районе совсем недавно 
открылись станции юных техников и натуралистов. 
В новых образовательных учреждениях 
расширились возможности для обучающихся в 
получении дополнительного образования. 

Анжелика СИДАКОВА

И вот первые достижения обучающихся технического объединения 
«Картинг» в новом учебном году. 

15–16 октября в республиканских соревнованиях по картингу от-
крытого чемпионата и первенства Кабардино-Балкарской Республики 
по картингу на Кубок федерального автомотоспорта КБР наш регион 
представляли команды ГБУ ДО «Республиканский центр детского 
технического творчества» г.  Владикавказа, МБОУ ДОД «Дом детского 
творчества» г. Ардона, МБУДО «Центр развития способностей детей 
«Альтаир» Правобережного района. 

Соревнования проходили в г. Нарткале, на картодроме «Эльбрус». 
А организаторами мероприятия выступили ОО «Федерация автомото-
спорта  КБР совместно с ООО «СТКК «Эльбрус» и ДОСААФом России 
по КБР.

Команда МБУДО «Центр развития способностей детей «Альтаир» 
Правобережного района заняла 1-е почетное место, чему ребята и 
педагоги несказанно рады. Глаза у них горели от радости, ведь есть 
чем гордиться! В личных соревнованиях наши гонщики  также проявили 
верх мастерства. Александр Ногаев в классе «Прокат-300» занял 1-е 
место, Сослан Дзобаев в классе «Прокат-200» – также 1-е, Максим 
Московченко в классе «Национальный юниор» получил грамоту за 
3-е. Среди мальчишек и наша Марина Годжиева – неоднократная по-
бедительница всех соревнований, на этот раз в ее копилке 3-е место 
в классе «Национальный». Педагоги дополнительного образования 
Сослан Гутиев и Геннадий Дзусов, бывшие воспитанники станции 
юных техников, передают опыт и навыки своим подопечным, учат вы-
носливости и мастерству и, конечно же, рад уются вместе с ребятами 
их победам. 

ГРАНИ ПРОФЕССИИ  К 1100-летию крещения Алании

Продолжатель 
иконописной традиции
С принятием христианства на Руси появилось много мастеров 
иконописи, технологии работы которых до сих пор используют 
при росписи храмов, в том числе и в Северной Осетии. Одним из 
продолжателей древней иконописной традиции является Самсон 
МАРЗОЕВ. В интервью «СО» он рассказал о том, как начал заниматься 
росписью храмов, и о своих проектах. 

Ю. СЛАНОВА

− Самсон, как вы стали заниматься ико-
нописью? С чего начинали свой путь в этом 
направлении искусства?

−Учась на третьем курсе Владикавказского 
художественного училища, я начал ходить в 
храм. Посещая его, стал задумываться о за-
нятиях иконописью. Моим первым опытом в 
области церковного искусства была дипломная 
работа – иконостас Осетинской церкви. После 
окончания службы в армии уехал в Сергиев 
Посад и поступил в иконописную школу при Мо-
сковской духовной академии. С тех пор и  пишу 
иконы, расписываю храмы, создаю мозаики. 

− Расскажите о своих проектах. 
− Их у меня очень много. Я ведь этим за-

нимаюсь постоянно, но могу выделить не-
сколько работ. После окончания иконописной 
школы первым храмом, который я расписывал, 
был крестильный в Троице-Сергиевой лавре. 
Мой преподаватель Александр Николаевич 
Солдатов сразу после защиты мной диплома 
предложил мне сделать этот проект. Я по-
стоянно ездил в разные храмы, находящиеся 
и на территории России, и за границей. Одним 
из больших проектов, которым занимался, 
была роспись храма Святителя Николая в 
Никольском Переславском монастыре. Жил 
я там довольно длительное время. У нас была 
большая артель, в разное время, если это было 
необходимо, в ней занимались росписью около 
двадцати пяти – тридцати человек. 

− А чем занимаетесь сейчас?

− В последние годы живу и работаю в Осетии, 
расписываю местные храмы. Один из главных 
проектов, над которым сейчас работаю − храм 
в Беслане, на территории мемориального ком-
плекса школы № 1. Занимаемся мы с коллегами 
им уже давно. Изначально спроектировали 
алтарную преграду, хорос, а потом уже присту-
пили к росписи. На данный момент расписали 
центральную конху и две конхи дьяконника и 
жертвенника. В работе нам очень помог мой 
преподаватель Александр Солдатов. Храм 
получился светлым, несмотря на то что само 
место, где он стоит, наполнено людской тра-
гедией. Но мы постарались сделать так, чтобы 
люди, приходя сюда, как-то отвлекались от 
своего горя. 

− Следуете ли вы в своей работе жестким 
канонам иконописи?

− В технологиях, которыми пользуюсь, ко-
нечно, заложена практика древних мастеров 
иконописи. Она является базовой. Нужно по-
нимать, что современные краски, как прави-
ло, являются химическими. Соответственно 
они дают совершенно иную цветоносность и 
светосилу, а также очень сильно проигрыва-
ют древним технологиям. Поэтому стараюсь 
пользоваться натуральными пигментами. Но 
есть передовые материалы, которые приме-
няются в тех случаях, когда поверхность стены 
храма неприспособлена для древней росписи. 
Недавно с профессором кафедры технико-тех-
нологических исследований РАЖВиЗ И. Глазу-
нова Юрием Куксом мы обратили внимание на 
технологию восковой живописи. Ее мы также 
использовали для росписи храма в Беслане.

− В какой технике все-таки больше пред-
почитаете работать?

− Пишу в разных техниках, не привязываюсь 
к чему-то одному. Нужно понимать, что иконо-
пись не стоит на месте, все время развивается. 
Мы – иконописцы – постоянно эксперимен-
тируем. А если говорить  о какой-то одной 
технологии, то выберу восковую живопись. 
В ее основу могут входить даммарная смола, 
яичный желток, казеин в виде обезжиренного 
творога, а также цветные минералы и цветная 
глина. Такие материалы очень надежны. Они не 
выгорают на солнце и в целом приспособлены 
к различным природным условиям. 

КРИМИНАЛ   
Преступник за 
кражу может 
сесть на 5 лет

Вот так 
сосед!
В дежурную часть 
ОМВД России 
по Алагирскому 
району поступило 
сообщение о краже. 
Заявитель сообщил, 
что неизвестный 
похитил из его 
домовладения 
стиральную 
машину и восемь 
автомобильных 
колес.

Пресс-служба МВД 
по РСО–А

Прибывшие на место про-
исшествия сотрудники по-
лиции изучили все обсто-
ятельства кражи, а также 
улики, оставленные вором.  
В кратчайшие сроки опера-
тивники вычислили предпо-
лагаемого похитителя, им 
оказался 28-летний сосед 
через дом.

Выяснилось, что злоумыш-
ленник проник в частный дом 
поздней ночью, в то время 
когда хозяева отсутствова-
ли. Вор перебрался через 
ограждение, вынес чужое 
имущество и, погрузив все в 
свой автомобиль, скрылся.

Уехать далеко ему не уда-
лось. Злоумышленника за-
держали оперативники, а 
чужое имущество изъяли.

В настоящее время по 
факту кражи возбуждено 
уголовное дело по призна-
кам преступления, предус-
мотренного ч. 2 ст. 158 УК 
РФ. Санкция статьи предус-
матривает наказание в виде 
пяти лет тюрьмы.

Коллектив Северо-Осетинского медицинского колледжа 
искренне поздравляет своего дорогого директора 

Таймураза Дмитриевича 
РЕВАЗОВА 

с днем рождения! 
Быть руководителем – искусство и 

ежедневная ответственная и слож-
ная работа. Вы легко справляетесь с 
этим стратегическим и тактическим 
делом! Ваши профессионализм, 
упорство и труд приводят к про-
цветанию нашего колледжа.  Вы 
– неиссякаемый источник энергии 
и оптимизма! Наш дружный коллек-
тив искренне поздравляет Вас и 
желает достижения новых профес-
сиональных высот. Пусть сбудутся 
и приумножатся Ваши желания и 
устремления! Желаем, чтобы удача, успех и вдохновение 
были верными спутниками во всех Ваших начинаниях, а здо-
ровье и благополучие – в ежедневной жизни. Настойчивости 
и терпения в решении каждодневных задач!

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ЮБИЛЕЙ   Тамерлану Хосроеву – 70!

Прекрасная музыка 
Маэстро
29 сентября заслуженному деятелю искусств РСО–А, дирижеру и 
композитору Тамерлану ХОСРОЕВУ исполнилось 70 лет. В честь 
юбилейного события в ноябре в филиале Мариинского театра 
пройдут два концерта – фортепианной и хоровой музыки. 

Юлия ДАРЧИЕВА, 
фото автора 

Одно из праздничных меро-
приятий уже состоялось в Ре-
спубликанской юношеской би-
блиотеке им. Гайто Газданова. 
В рамках творческой встречи 
с композитором были показа-
ны документальные кадры из 
архивов ГТРК «Алания», на 
которых запечатлены высту-
пления учеников Тамерлана 
Тотурбековича. Также было 
представлено концертное вы-
ступление камерного оркестра 
Северо-Осетинской госфилар-
монии под управлением за-
служенного деятеля искусств 
России, председателя Союза 
композиторов РСО–А Ацамаза 
Макоева. 

В программе прозвучали про-
изведения Тамерлана Хосро-
ева и других осетинских ком-
позиторов. Солистка Любовь 
Малякина вместе с пианистом 
Егором Троцким исполнили 
романс «Над нами плыл ме-
сяц». Композицию «Два рояля» 
в переложении для скрипки 
и фортепиано сыграли Вик-

тория Кузьминова и Ирина 
Тедеева. Они также испол-
нили произведение Хосрое-
ва «Липы». Симфоническую 
«Новеллу» представил камер-
ный оркестр под управлением 
юного дирижера Артура Хо-
хоева. Известное сочинение 
Тамерлана Тотурбековича 
«Солнечные блики» прозвуча-
ло в исполнении Ирины Тедее-
вой. В заключение концерта с 
оркестром выступили еще два 
юных дирижера – Олан Доро-
хов и Тамерлан Зангиев. Они 
сыграли «В стиле барокко» и 
«На лужайке». 

Сотрудниками библиотеки 
была подготовлена книжно-
иллюстративная выставка, 
посвященная творчеству юби-
ляра. Значительное место в 
ней заняли труды доктора ис-
кусствоведения Татьяны Ба-
таговой. 

«Думаю, не ошибусь, если 
скажу, что Тамерлан Хосроев 
– выдающийся композитор и 
гениальный педагог. Его воспи-
танников знает весь мир. Дет-
ский дирижерский класс у нас 
в республике появился благо-

даря ему. Он всем своим уче-
никам привил любовь к осетин-
ской музыкальной традиции. 
Было время, когда перестал 
писать и полностью занялся 
преподаванием. К счастью, 
этот период закончился, и он 
продолжает создавать свою 
прекрасную музыку. Поздрав-
ляю Тамерлана с юбилеем и 
желаю крепкого здоровья!» − 
сказал Ацамаз Макоев. 

«Спасибо большое Ацамазу 
Макоеву за то, что предоста-
вил нам оркестр. Мы с удо-
вольствием поработали с этим 
коллективом. Этот концерт 
стал еще одним шагом на пути 
творческого развития моих 
учеников Артура Хохоева, 
Олана Дорохова и Тамерлана 
Зангиева. Это не первое их вы-
ступление. Они дирижировали 
симфоническим оркестром на 
праздновании Дня славянской 
письменности. Я уверен, что 
и в дальнейшем продолжат 
практиковать свои навыки», 
– резюмировал Тамерлан Хос-
роев. 

Маэстро является и осно-
вателем осетинской школы 
симфонического дирижирова-
ния. Его ученики – известные 
дирижеры. Среди них – Тимур 
Зангиев, Георгий Албегов, 
Хетаг Тедеев, Дана Муриева, 
Залина Карданова. 

Тамерлан Тотурбекович – 
автор большого количества 
хоровых и фортепианных со-
чинений. Его произведения 
исполняют профессиональные 
коллективы не только Осетии, 
но и России и зарубежья. 

Юбиляр известен и как ав-
тор духовной музыки. Он соз-
дал хорально-молитвенные 
произведения, посвященные 
православному священнику и 
просветителю Аксо Колиеву. 
Практически вся его музыка 
наполнена разнообразными 
оттенками национального ко-
лорита. 

Коллектив ГБУЗ «Детская поли-
клиника № 2» выражает глубокое 
соболезнование медицинской се-
стре по массажу Л. В. Казаховой 
по поводу безвременной кончины 
брата 

КАЗАХОВА
Хасана Викторовича.

Друзья выражают искреннее со-
болезнование родным и близким по 
поводу кончины 

ГУТНОВА 
Валентина Батырбековича.

Гражданская панихида состоится 
22 октября по адресу: г. Москва, 
ул. Рябиновая, 24.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

КЯХИДИ
Павла Харитоновича.

Гражданская панихида состоится 22 
октября по адресу: ул. Кубалова, 8. 

Коллектив Федерального казенно-
го учреждения «ГБ МСЭ по РСО–А» 
Минтруда России выражает глубо-
кое соболезнование врачу по МСЭ 
И. В. Пинус по поводу кончины 
сестры 

ПЛИЕВОЙ
Светланы Витальевны.

Семья Габи-
совых выражает 
искреннюю бла-
годарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утра-
ты ГАБИСОВОЙ-
Б А Л И К О Е В О Й 
Элеоноры Бори-
совны, и сообща-
ет, что годовщина со дня ее кончи-
ны состоится 22 октября по адресу: 
пр. Доватора, 248, кв. 15. 

Семья Габараевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
ГАБАРАЕВОЙ-МАМСУРОВОЙ 
Зинаиды Борисовны, матери Тай-
мураза и Бориса Габараевых, и со-
общает, что 40-дневные поминки со 
дня ее кончины состоятся 22 октя-
бря, в 14 часов, по адресу: садовод-
ческое товарищество «Иристон», 
угол улиц Донифарской/Цомартова.
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